

(第一類 第十五号)

第一回 国会 通信委員会 議録 第二十三号

(七九六)

昭和二十二年十一月二十五日(火曜日)

午後三時開議

出席委員

委員長 岡田 勢一君

委員 鹿治君 豊平白井 佐吉君

海野 三期君 大石ヨシエ君

堀川 静雄君 片島 港君

成田 知巳君 千賀 康治君

田島 房邦君 長谷川政友君

多田 勇君 中野 寅吉君

宮崎 靖君 森 直次君

山口 武秀君 林 百郎君

出席政府委員

逓信政務次官 熊熊 三郎君

逓信事務官 村上 好君

委員外の出席者

専門調査員 吉田 弘苗君

十一月二十四日

中須港に無集配郵便局設置の請願

(早稲田柳右エ門君紹介)(第二二五

二號)

の審査を本委員会に付託された。

本日の會議に付した事件

郵便法案(内閣提出)(第八二號)

郵便貯金法案(内閣送付)(豫第一七

號)

○岡田委員長 會議を開きます。

これより郵便法案を議題として討論

に入ります。重井鹿治君。

○重井委員 私は日本社会黨を代表し

たしましてこの郵便法案に賛成する者

であります。この郵便法案は、新憲法

の精神に則りまして、その精神を生か

し、公共の福祉のために制定されたの

でありますから、あくまで公共の福祉

を中心に運用せられるようお願いいた

したいと思ひます。

なお將來の運営においては、獨立採

算制をとつて郵便の獨立化をはからな

ければならないという聲が強いのであ

ります。それに對しましては小包の距

離制、すなわち鐵道においてはその距

離によつて運賃が換算されている。こ

ういう意味において小包の距離制とい

うようなことも考えられて、獨立採算

制の一助にしてほしいということをお

願ひたいと思ひます。

なお今日いろいろ郵便に關し世間に

非難があるのでありますが、その根本

は従業員の待遇問題がその中心であ

ると思ひますので、ぜひともこの従業員

の待遇に對しまして、積極的な考慮

をしていただきたいというところをお願

ひたいと思ひます。

それからなお第二條の二號に法律に

觸れない範圍において郵便局を設置云

云というところがございますが、これに

對しましては、情實によつて郵便局を

設置するとうようなことのないよう

に御考慮をお願いいたしたいと思ひま

す。以上簡単に意見を述べまして、こ

の法案に全面的に賛意を表する者であ

ります。(拍手)

○岡田委員長 次に長谷川政友君

○長谷川(政委員) 民主黨を代表いた

しまして本郵便法案に賛成する者であ

ります。すでに過去何回かにわたりが

して、慎重審議、御熱心に委員各位が

審議されましたので、今ここでい

いの意見を述べたる何のものもないのであ

りますが、今社会黨の代表から述べら

れました通り、従業員の待遇問題につ

いては、特に慎重なる御考慮を願つ

て、完全にこの郵便法の精神を容れて

施行されるように特に希望する者であ

ります。まことに簡單でありますけれ

ども、全面的に賛成の意を表する者で

あります。(拍手)

○岡田委員長 次に多田勇君。

○多田委員 私は日本自由黨を代表し

たしまして、本法案に賛成する者であ

ります。本法案は逓信大臣の提案説明

でも明らかにされたごとく、新憲法の

精神に即することを基本方針とし、

また郵便に關する基本法として、その

業務運営の源泉となることは申すまで

もないことでありまして、提案の趣旨

並びにその努力はこれを認めるもので

あります。わが國が眞に民主國

家、文化國家として再建されなければ

ならないとき、本法案がはたしてよく

その重大なる使命を果し得るや否や、

えは、文部省がわが國教育の普及向上

をはかるため企圖しつつある通信教授

等に對しても、一般雑誌と同様の特殊

料金を制定し、あるいは一般圖書につ

いても雑誌と同様程度の特許料金によ

り、あるいはまた独占不侵を堅持し、

これを冒すものに對しては徹底的刑罰

をもつて臨まんとしているのに對しま

して、官がこの取扱ひをしなかつたと

きは、その三分の一の制裁を規定して

以上の諸點は、今後通信事業本來の使命を達成するために、通信事業そのものの再検討の上に、十二分に留意されたいことを申し上げまして、本法案に賛成する次第であります。

○岡田委員長 次に林百郎君。

○林(百)委員 私は日本共産黨を代表いたしました。郵便法案について意見を述べたいと思ひます。

本法案は現行郵便法を最近の諸情勢に照して改正したものでありまして、

折衝を重ねた際、一番問題になつたのは、實は第七十九條であります。七十九條の罰則を見ますと、「郵便物の取扱をしない等の罪」といふことによつて、郵便の業務に従事する者がことさら郵便の取扱をせず、又はこれを遅延させたときは、これを一年以下の懲役又は二千圓以下の罰金に處する。郵便の業務に従事する者が重大な過失に因つて郵便物を失つたときは、これを二千圓以下の罰金に處する」とあるの

であります。これは政府側の答辯を聴きまして、郵便の取扱事務が公共的に重要性をもつておるから、これに對する妨害、あるいは遅延をした者は懲役、罰金に處すといふのであります。が、しかし國家公務員法を見まして

も、行政的な懲戒處分の處置がちゃんとおるのであります。たとへば公務員法の第八十一條を見ましても「職務上の義務は違反し、又は職務を高つた場合」あるいは第三號に「國民全體の奉仕者たるにふさわしくない非行のあつた場合」には免職、停職あるいは減俸

または誹責處分という懲戒の處分があるものであります。それですべての他の公務員が、公務員法によりまして懲戒の處分によつて足るものを、郵便の従業員のみ、特にこの一年以下の懲役または二千圓以下の罰金に處する理由が納得できないのであります。そこで私から政府委員にお問ひした場合に、他の官公吏に對しても、懲役、罰金に處する場がある。たとへば刑法第二十

五章の濫職の罪等がそれであると言つたのであります。そこで刑法第二十五章の濫職の罪を見ますと、これはすべて積極的に、警察官あるいは裁判官、あるいは檢察の事務を取扱つておる者が暴行を用ひ、あるいは脅迫を用ひて人をして義務なきことを行わしめた場合、あるいは公務員がその職務に對して賄賂を收受した場合など、より積極的な行爲によつて犯罪を起す場合、あるいはこちらから暴行、脅迫等を他人に仕向けた場合などであり、これを郵便の業務に従事する者が、これを繰り返したといふことだけで一年以下の懲役または二千圓以下の罰金に處するといふことは、これは重きに過ぎる、酷に過ぎるといふことを私は申し上げたいと思ひるのであります。これは十分懲戒處分で足るものであつて、何も懲役と罰金に處する必要はない。もつとも現行法を見ますと、現行法では五十三條に「郵便事務に従事スル者正當ノ事由ナクシテ郵便物ノ取扱ヲ爲サス又ハ之ヲ遅延セシメタルトキハ一年以下ノ懲役又ハ二百圓以下ノ罰金ニ處ス」といふのがあるのであります。これは

は現行法が明治時代にできた古い法律でありまして、そのころはまだ封建的な威嚇主義が行われて、人をして

罰金と懲役をもつて威嚇して、仕事に従わせるという時代にできた法律だから、これはまあやむを得ないとして、少くともこの民主主義的、近代的な社會において、人に仕事をさせるのに、こうした懲役と罰金で威嚇して仕事をさせるというものは、これは封建的な強權主義のなまじりであるといふことを感ずるのであります。なぜ私がこゝういふことを申し上げるかといふと、これはすでに御承知の通りに、憲法によりまして、あるいは労働組合法によりまして、勤勞者の團體交渉權、あるいは團結權、あるいは團體行動といふような權利が保障されておるのであります。この權利をこの條文によつて不當に抑壓するといふ場合が非常に多いのであります。もちろん郵便従業員が十分な生活の保障をされ、しかも社會が考へて、何人も郵便従業員が不當な行爲をしておるといふ場合には別でありませんが、生活はまだ十分保障されておらない。やむを得ず業務管理、あるいは爭議行爲に出た場合にも、七十九條によつて、官側の一方的な考へによつて、司法權を發動して、これを彈壓するといふことがあり得ると思ひるのであります。明らかにこの七十九條が、憲法に保障されている團體行爲の權利、あるいは労働組合法に規定されておる團體行爲を彈壓するための手段に用いられる危険が多分にあると思ひるのであります。もしこれを適正に處置するならば、懲戒の處分をもつて十分足りるのではないかと。あるいはもしその爭議行爲が不當に暴行、脅迫あるいは不法な監禁、あるいは器物毀棄といふような處置に出た場合には、これは刑法でそれ／＼處罰する規定があるのであり

ます。従つて私はこの郵便の従業員にのみ、この郵便法七十九條によつて、こゝろした不當に團體行爲を抑壓するよ

うな懲役、罰金をもつて仕事の遅延すら處罰するといふこの條文については反對するのであります。従つて私は修正意見としまして、七十九條を削除するといふ意見をこゝに申し上げたいと思ひるのであります。

○岡田委員長 林君にこの際御相談申し上げました。ただいま修正の御意見がありました。これは採決をいたしました。いかがいいたしますか。

○林(百)委員 できるならば、採決をしていただきたいと思ひます。形式的に終るかも知れませんが、一應採決していただきたい。

○片島委員 この問題は、私も今の林君の述べられた意見の中でもつともだと思つておられる方にもあると思ひます。先だつて林君からこの問題について質問がありましたときに、政府委員からある程度の説明があつたのであります。今日この採決をとらるにあつて、いま一度政府側から今の林君の意見に對しての見解説明を聴かされた方が、こんなに委員がたくさん集まられたことは未だかつてないくらいに今日はたくさん委員の方が集まつておられますから、いま一度説明を聴くといふようなことをされたら、各委員の判断がなおましくいふんじやないかと思ひます。

○官廳委員 ただいまの共産黨代表からの修正意見に對しまして、採決をせられるといたしますならば、この際やはり記録に留むる必要が有ります。法は要するに運用によつて解決すべき問題でありまして、かような罰則が空文に歸するようになれば、それで初めて通信従業員の心構えが國民の福祉に合致することになるわけで、結局これは通信従業員を處罰せん目的のために存するものでない、かような點もありますので、双方やはり意見も相違して

ると思ひますから、採決に先だつて討論の形式をとつていただきたいと思ひます。

○岡田委員長 ちよつと速記を止め

○岡田委員長 速記を始めて……

年に制定せられまして、今日まで長い間重大なる改正もなく、古い時代のものをそのままやつてまいつたのでありますけれども、新憲法のもと、この憲法の精神に基いて民主的な郵便法をつくりたいという建前から、今回政府がこの法案を提出したのであります。私もこの法案を提出したものであります。私もこの法案を提出したものであります。私もこの法案を提出したものであります。

○岡田委員長 ではこれより郵便貯金法案を議題として質疑を続行いたします。質疑はこれを許します。

○白井委員 たいだいまはきわめて重要な法案が可決成立いたしました。まことに御同慶の至りにたえません。

○委員長退席、重井委員長代理著席
ここに私一言申し上げまして、次に來るべき郵便貯金法案討論採決のときの御注意を促しておきたいと思ふ點がございます。それは國鐵と並んで官業の双壁と言われます逓信事業運営の根本法とも言うべき郵便法案の討論採決にあたりまして、所管大臣である逓信大臣の御出席がなかつたというところは、私はなほ遺憾に存じておるところでございます。これはある意味にお

きまして、この委員会の権能を無視するにひとしいものではないか、あるいはまた大臣みずから逓信事業の重大性を輕視しているにひとしいものではないかというような念を深く抱くものでございます。この點はなほ遺憾に存じまして、今後また山積している重大法案の討論採決の際には、ぜひとも大臣の出席のもとに、私も討論もし、また採決もいたしたいと考えている次第であります。後日のために一言申し上げまして、大臣の反省を促しておきたいと思ひます。(拍手)

○重井委員長代理 この際委員長代理として申し上げます。たいだいま白井委員から御發言になりましたことは逓信大臣の方へお傳へいたしました。今後積極的の出席されるよう努力いたします。

○森(眞)委員 郵便貯金が大蔵省の預金部にとられるのはどのくらいでございますか。

○村上政府委員 参考計數というこの書類の中の郵便貯金現在高というところに書いてございますが、これに昭和二十二年九月として、現在高合計四百六十一億五千四百三十四萬八千圓、これが九月末現在におきます大蔵省預金部に繰入れた金額でございます。その後十一月十五日の計數をとつてございすが、それに四百六十五億四千六萬八千圓という數字になつております。これが全部大蔵省預金部に繰入れられております。

○多田委員 これは政府に對する質問というより、委員長にお伺ひいたしましたのであります。郵便法にいたしましても、たいだいま審議されている法案にしましても、この法案の審議いかんが直接豫算に重大なる關係をもつてくると思ひます。この前豫算の點につきまして御質問申し上げます。逓信大臣から御回答があつたので、今後この豫算に重大なる關係のある法案を審議する場合、豫算案が同時に國會に提案されている場合には、この豫算を並行して審議するとか、あるいは豫算委員会と合同審査の形式で審議することが必要だろつと考へておるのであります。これに對して委員長のお考へを伺ひたいと思ひます。

○重井委員長代理 多田委員に申し上げます。貯金に關する限りにおいて、村上政府委員の方から御説明申し上げます。この點に對して申し上げます。

○村上政府委員 たいだいま豫算の御質問があつたようでございますが、この貯金法を施行いたしますに、どのくらい豫算がかかるかということについて私から御説明を申し上げます。と存じます。それはこの新貯金法を施行するにあたりまして、並行して三千五百萬圓本年度所定額として大蔵省に追加豫算を要求いたしました。ところがこの貯金法は未だ成立してないで、これを追加豫算として正式に貯金法施行に伴う經費として計上するわけにはいかないというところで、その經費はそういう各目では追加豫算には計上されませんでした。しかしその金は逓信省特別會計の中に盛り込まれている豫備費の中で賄えるように實行すればよ

ろしいということでございます。それは逓信省特別會計の豫備費の中から、この實施に伴う年度内の經費はこれを支出でき得ることになつております。但し三千五百萬圓要求いたしました。それがもつと減額されるかもしれないと思ひます。さうな關係になつております。

○多田委員 私の申し上げましたのは、この法案を實行するために要する經費の點ではないのであります。審議されておる法案に重大關係をもつておるところの豫算の審議を、通信委員會議の議に付さず、豫算委員会のみで審議するよりも、この法案の施行によつて、たとへば郵便法案等の場合で、郵便料金が修正されるという場合には、當然逓信特別會計の豫算に影響を與へることになりますので、こういう関連性のある豫算の審議については、委員会として豫算委員会と合同審査を要する必要があるのではないかと、委員會議の審査の範圍内のことに、委員會議をお伺ひしたわけでありまして、きよ委員がお伺ひになりましたので、はなはだ恐縮であります。この點今後御考慮願ひまして、私が申し上げたようなことができると思はれ、さういふ方法でもつて委員會議の取運びをお願いしたい。さういふ意味であります。

○重井委員長代理 その點、財政金融委員会も、この貯金法が關係があるもので、合同審査を向の方から申し込まれておるのであります。しかしながら合同審査の場合は、その主管委員会と、その中心となるわけなので、一應その委員会での法案について了解ができておれば、合同審査をしなくて

もよいというよりな了解ができて、合同審査をしてもらない、さういふことになつておると思ひます。委員會議の要求がありますればさういふことはできると思ひますので、さういふふうに今後取計らうべく努力いたしたいと思ひます。

○林(百)委員 この郵便貯金法ですが、逓信關係の會計としては逓信事務取扱いに關する會計と郵便貯金に關する會計、それから郵便保險に關する會計と三つにわかれておるのであります。そのうち郵便貯金並びに郵便保險に關する會計は、ここから吸収された資金が全部大蔵省の特別預金としていつていくのであります。このたびの郵便貯金法によりまして、貯金の最高額が現行法よりも非常に上つて、大體三百圓ほどになつたのであります。さうして預金された金額が大蔵省の特別預金にいつて、それがどう使われるかという點をわれわれは知りたのであります。しかも大蔵省からあるいは國家豫算から今度逓信關係の方に來るときには、事務取扱費といつて、まつたくの實費程度のものしか、つちにもどつてこないものであります。従つてさういふ點を明らかにしないといは逓信事業から出ている二十五億の赤字の問題というふうなことがつきつきりとしてこないものであります。さきますれば財政金融の委員会と合同するのによい、大蔵關係の大蔵大臣なり次官を呼んで、その郵便貯金特別會計と郵便保險の特別會計との使途、繰入金の使途の問題、事務取扱費の問題。さういふ關係を明確にしたいと思ひます。ですから、次會には大蔵

もよいというよりな了解ができて、合同審査をしてもらない、さういふことになつておると思ひます。委員會議の要求がありますればさういふことはできると思ひますので、さういふふうに今後取計らうべく努力いたしたいと思ひます。

もよいというよりな了解ができて、合同審査をしてもらない、さういふことになつておると思ひます。委員會議の要求がありますればさういふことはできると思ひますので、さういふふうに今後取計らうべく努力いたしたいと思ひます。

大臣が次官を呼んでいただいて、その點を明らかにしたいと思ひますが、もしここににおいてなる政府委員でその點おわかりの範圍がありましたら説明していただきたいと思ひます。

○村上政府委員 私の御説明のできる範圍でお答えしたいと存じます。逓信省の會計はたゞいま三つあると申され

ましたが、逓信省内部では、會計はたゞいま分類されたような分類ではないのであります。貯金事業は郵便と同じように通信事業特別會計というものの中に含まれております。保険は今の御説の通りであります。それで貯金の預かつた金は歳入歳出外でありますので、これは大蔵省預金部の方にこの金をまわしてあるのであります。それで純粹な意味での會計という點について私から一言申し上げておきます。

次に大蔵省預金部においていかようにこれを運用していくかという御質問であります。この預金部の金は逓信省の郵便貯金、これが預金部の總額の約七割を占めております。その次は、簡易生命保険及び郵便年金の預金はいつてあります。厚生年金保険の預金、特殊財産預金、その他の會計の預金、各種基金、保管金、及び供託金預金、共済組合及び法人の預金、それから預金部の積立金等でございます。これらをかように運用しているかを申しますと、大蔵省からとりましたこの調書によりまして、一般會計及び特別會計への貸付金が二十三億八千五百萬圓、國債は四百五十二億九千三百萬圓、第三に地方債證券及び地方公共團體貸付金、これが五千二百九十三萬圓、その次に特殊銀行等債券及び貸付金、これが四十四億六百萬圓、特殊會

社等債券及び貸付金が二十八億五千八百萬圓、外國國債證券、國外關係債券及び貸付金が十九億三千五百萬圓、現金が一億二千五百萬圓、合計して六百二十二億七千五百萬圓という数字であります。これらの運用の内譯については、必要があれば大蔵省から説明を願わす方がよいかと存じます。

次に、郵便貯金の大蔵省における運營の利益と、逓信事業による事務費との關係等について申し上げたいと存じます。これは大蔵省の方において郵便貯金を金としてどだけ運用したかという正確な数字は出せないのであります。これは全體としてそのうちに含まれている貯金でありまして、割合等によつて出した推算にすぎませんから、そのつもりでお取りを願いたいと思ひます。本年度の運用の利益と事務費との關係を推算いたしますと、年度初頭の大蔵省預金部への繰入現在高が四百五十七億九千五百萬圓であります。従來の大蔵省の運用利息は大體三分四厘六毛くらいに當つてい

るものであります。年度初頭にあつたこの資金全部がこの利息で運用されるものとすると、その利息は十五億八千四百萬圓ということになります。一方この貯金は預入者に対して利息を拂わなければなりません。この利息は大體において従來の統計に徴しまして、利息二分五厘と見られます。そうするとこの利拂が十二億四千四百萬圓という額に上ります。運用の収入が十五億八千四百萬圓、預入者への利拂が十四億四千四百萬圓、その運用利差は四億四千萬圓ということになります。

この四億四千萬圓から逓信省の事務費、大蔵省みずから使るところの事務

務費を支出しなければなりません。逓信省に對しては追加算算が決定しておりませんが、逓信省で追加算算を含めて大體の了解を得ている数字では、大蔵省預金部から十九億八千八百萬圓をもらうことになつております。大蔵省の事務費はどのくらいかかるかわかりませんが、約一億圓とつかみまして、この兩方の事務費を加えると、二十億八千八百萬圓という数字に相なるのであります。先ほど申し上げた運用利差が四億四千萬圓のところ、二十億八千八百萬圓という經費がかかるという結果に相なつております。これは正確な数字ではありません。先ほど申し上げたように推算によつて出した数字であります。あまり大きく狂つたことではないと存じます。かような大きな赤字の出た原因は、人件費の膨脹、物件費の膨脹、旅費その他最近の豫算の膨脹に伴い、どうしてもこれだけ要するということが相なつたのであります。それといたしまして、過去の推算をいたして、過去のものを調べてみますと、かような赤字の現象の出ましたのは、大體昨年度以降と見られます。それまではまだ多少ながら郵便貯金の運用利差で黒字をもつていたような状態でありました。

○林(百)委員 今のは郵便貯金の大蔵省の預金部での運營だけであつて、そのほか郵便年金、郵便保険、この運營も大蔵省の預金部でやるのではないかと思ひますが、その點はどうですか。

○村上政府委員 保険の資金運用は、私、専門的にちよつと今責任をもつてお答えすることはできませんが、戦争中は大蔵省預金部にまわされておりました。

○林(百)委員 だから今言つた四億四千萬圓というあなたの出した数字は、これは郵便貯金の運營の利差だけですか。

○村上政府委員 そうです。

○林(百)委員 これは郵便貯金に關する物件費といふが、これはほとんど人件費で、物件費は出ていないのではな

いですか。このうちの何割が物件費で、何割が人件費ということになつてお

○村上政府委員 そのほかの何割か物件費はここに用意してまつておりませんが、物件費には廳舎營繕もございまして、土地買収もございまして、ときには貯金の紙か、紙の貯金かと言われる紙にも使います。その他相當物件費はかさんでおります。

○林(百)委員 それは當然大蔵省が負擔すべきものではないですか。

○村上政府委員 さうでございませう。ですからそれを大蔵省に要求して、大蔵省からもらうように了解を得てお

○林(百)委員 もし大蔵省がこちらの方を赤字というなら、それなら逓信省の通信特別會計の方で運營するところを、この金の方で運營してこれといつて、三分四厘の利息を考へないで、適當に運用すれば、赤字が出ないという方法は考へられませんか。その點はどうですか。それから獨立採算制に關係することですが、従來は黒字になつておつたのは、戦争前はこれは逓信特別會計で運營しておつたと思ひます。そのときに黒字が出て、それを大蔵省が預金部へ毎年いくらかずつ預金しておつたといふ例があるかどうか。

○村上政府委員 郵便貯金におきましては、創業當初から大蔵省預金部において運用いたしております。

○林(百)委員 それからもう一つお聞きしたいのですが、二十億八千八百萬圓というのは逓信事務全部の取扱費ですか、その中の貯金事務だけの事務取扱費が二十億八千八百萬圓ですか。

○村上政府委員 貯金事務だけでございます。このほかには爲替、それから振替貯金という經費は別でございます。爲替の場合には、爲替料金は直接逓信省特別會計の収入としております。それでその収入をもつて支出を賄う建前にいたしております。それから振替貯金も振替貯金の料金をとつておりまして、これで賄う建前をとつております。それでこの金は純粹に郵便貯金だけの經費であります。

○白井委員 今度割増貯金を實施するといふお言葉ですが、十二月から年度内と申しますと來年三月まであります。この四箇月間に二十五億ないし三十億の金を吸収しようという御計畫だ

さうですが、目下郵便貯金の普通の場合における増加高の實情があまり振わないように承つてお

○村上政府委員 この參考計數表にもございませう。自由貯金については、毎月相當の増出高を示しておるのであります。本年度の四月には百四十億、五月におきまして百六十二億、ここで十八億一箇月上つてお

億ほど上つております。九月におきまして二百二十六億ここの十五億上つております。かように貯金は毎月相當増出高を示しております、今度とりま割増附の定額郵便貯金もこの自由貯金に新しく追加されていく制度でございますので、現金を吸収する面においては年度内に二十五億ないし三十億はさして困難ではないという見透しをつけておるのであります。また現業局の第一線におきましてあらかじめ豫約等をいたしておき、見透しとしては大抵目標額をとれるであろうという見透しであります。これは實現できるであろうと考えております。

○片岡委員 自由貯金が非常に殖えておるといふお話ですが、郵便貯金というものは、もとより零細な庶民階級の貯蓄機關としてあつたわけですから、どうも、現在、職業的に見たときに、どういふ階層から最も多く貯金が預けられるか、そういう點の調査があらますならば、ひとつ御説明願いたいと思つております。

前には職場貯金、たとえはいろ／＼な給料生活者等が團體で毎月規約貯金といつたようなことをやつておつたのですが、現在は各職場においてそういう規約的な貯金といつたものを團體でやつておりますが、それも併せてひとつ御説明願いたい。

○村上政府委員 ただいまここに調書を用意してまいりませんので、大體のことを申し上げますが、從來のように工場その他の事業場における團體貯金等は最近非常に減つてまいつております。それで申すまでもなく、俸給生活者、そういう階層からの貯金はきわめて小部分でございます。それでこれは

農村、漁村その他俸給生活者以外の新段階、そういうものから上つておる實情であります。

○重井委員長代理 この際ちよつと林委員に申し上げます。ただいま大蔵省の方、連絡したのであります。大臣も關係政府委員もこちらにおらないのであります。それで先ほどの村上政府委員の答辭でいかがでございますか。實は期日も切迫しております。十二月一日から施行しなければならぬような情勢にありますが、この月に上げたいという考え方もつておりますから、でき得るならば、本日質問を打ち切りたいと思つております。

○林(三)委員 やむを得ないことだと思つて、どうも私の方はわからなぬのです。郵便貯金も保険も年金も、全部大蔵省の特別預金へはいつていつて、向うからくるのは事務取扱費だけしか来ないわけなんです。廳舎や用度等は全部通信特別會計によつていろ／＼やられるわけですね。それで上つたものは向うで全部使つておいて、利子の三分四厘五毛だけで計算して、お前の方の正當の取分はこれしかないのだといつて、そこで赤字を計算されたのでは不合理だと思つて、こんな金を使つて今もつて三分四厘五毛しかまわらないといふことはないので、それで通信事業は赤字だから行政整理をし、給料はストップしろといふことは納得できないのです。ただいまお話になつた貯金の總額も、大體今まで大蔵省預金部にはいつていつた貯金の總額は千億圓近くに近づくわけですね、また通信特別會計、保険の會計、年金の會計、これから吸収される金を全部通信省が獨自の運営をしたら、赤字になるかどうかという點を、大臣も次官もいないから、あなたはどんな考えをもつておるか、お聞きしたいと思つて。

○村上政府委員 御質問の一つ、郵便貯金を大蔵省に運用させておる金は、先ほど申し上げましたように、現在においても四百六十五億であります。これ以上は參つておりません。ただしこのほかに保険と年金が參つておりますが、この四百六十五億が七割と御了承願えればよろしいのであります。それからもう一つの點は、逓信省は、自分の建物、自分の土地で事業を運営して、事務費だけ大蔵省の預金部からもらつておるといふお話であります。それは貯金事業に關する限り、單純なる事務費ではございませぬ。土地と建物に關する経費も含まれております。それが先ほど申しました十九億八千萬圓、その中に含まれております。

それから第三の點、一體貯金、保険を逓信省で吸収してやつたら、そんな赤字が出るようなことはなく、事業が運行できやしないかといふ御質問であります。先例申しました運用の利回り三分四厘六毛といふものは、これは過去において投資したもので、そのうち大部分は國債とか地方債とかいふものであります。償還期限が来ないものは、それを簡単に切りかえるわけにはまいらないのであります。従いまして大部分の過去の投資に對しては、この運用利率をあまり上げるわけにはいかないものであります。將來貯金されるものに對しては、これは新しい運用になりますから、相當高率な運用もできましようが、本年度初頭の四百四十三億圓に對してはあまり期待はできないのであります。それから將來の運用は、一少くとも本年度の實績に徴してみますと、本年度はきわめてその増加が振わないのであります。封鎖貯金と自由貯金との預入と拂いを差引いたものが結局大蔵省預金部において新しく運用のできる資金になるものであります。單に先ほど申し上げました自由貯金のその金額のみをとらえることはできないのであります。それで郵便貯金は本年度におきましては、年度初頭に於いてこの表によつて四百四十三億、それから現在においで四百六十五億、これとの差でございますので、本年度に入りまして二十二億といふ数字になるわけでございます。この二十二億をいかに運用いたしましても、これはさほど多額の運用利差を見ることはできないと存じます。將來においては、これはまた經濟事情が變れば別であります。ここ二、三年の間は、逓信省の獨立採算制度が成立するかどうかの問題と同じように、この問題も、ただちに逓信省にみな吸収して、この運用利差をもつて獨立採算制であろうと私は考へます。

○中野(寅)委員 この問題については白井委員、平井委員、多田委員、長谷川委員、片岡委員、林委員より御切なる質疑があり、これに對し村上政府委員より詳細熱心な答辭がありました。よつて質疑はこの程度で打ち切り、ただちに討論にはいるように希望いたします。

○重井委員長代理 ちよつと中野委員に御相談申し上げますが、本會議が始まつたようでございますので、きょうは質疑だけで打ち切らして、この次に討論いたしたいのであります。いかがですか。

○重井委員長代理 それでは郵便貯金に對する質疑を終了することに御異議ありませんか。

○重井委員長代理 それでは郵便貯金に對する質疑を終了いたしましたに御異議ありませんか。

了いたしました。本日はこの程度にて散會いたしましたと思ひます。次會は二十七日午後一時開會し、討論、採決をいたしたいと思ひます。各黨には御準備をお願いいたします。
本日はこれにて散會いたします。
午後四時二十分散會

〔参照〕
郵便法案(内閣提出)に関する報告書

一、議案の目的
現行郵便法は、新憲法が施行せられてゐる今日の事態に適應しないものがあるのでこれを廢止して、新たに新憲法の精神に即した郵便法を制定し、郵便に関する總ての基本的事項を規定して事業運営の根據法規たらしめようとするものである。

二、議案の特色及び要旨
本法律案は、第一章總則、第二章郵便物及びその料金、第三章郵便に關する料金の納付及び還付、第四章郵便物の取扱、第五章郵便物の特殊取扱、第六章損害賠償、第七章罰則の各章よりなり、附則を合せて九十二箇條である。

その主要な特色を挙げれば次の通りである。
(一) 冒頭に法律の目的を掲げ立法の精神を宣明すると共に、各條に頭註を設け、且つ法律用語の平易明確化を圖つたこと。
(二) 従來官制その他の法令で定められていた郵便事業の管理者及びその具體的な職責を規定したこと。
(三) 國民の自由及び權利を尊重

する新憲法の精神に鑑み現行法中國民の基本的權利を制限する規定は、原則としてこれを廢止することにも、國民に義務を課することは郵便事業遂行上必要なくことのできない場合に限る、且つその範圍は法律で具體的に規定することとしたこと。

(四) 國民は法の下では平等であらねばならないとする新憲法の原則に基き、何人も郵便の利用について差別されることのない旨の規定を設けるとともに、現行郵便法中一部の國民に特別な法的利益を與える結果となるものは原則としてこれを廢止したこと。

(五) 新憲法の保障する機關の禁止及び通信の秘密の不可侵について規定を設けたこと。

(六) 郵便は國の行方獨占事業であるから、その利用條件の如何は國民に多大の利害を及ぼす關係上各種の利用條件は原則としてこれを法律で規定し、手續的な規定その他輕易な事項に限つて省令の規定に譲ることとしたこと。

郵便の取扱制度の内容及び料金は、一部に若干の改正が施されたほかは、大體において現行のものをそのまま踏襲している。
罰則については、現下の經濟事情に鑑み罰金の金額を十倍に引上げたほかは細部の點に改正を加えられたに過ぎない。
なお、この法律の施行期日は明年の一月一日であるが、第十條の

運送營業者の郵便物運送義務に關する規定は、その施行期日は郵便物の運送に關する法律との關係上政令でこれを定めることとし、但しその期日は四月一日以前でなければならぬ旨並びにそれまでの間は舊法第三條は、なおその效力を有する旨を附則に規定してゐる。

三、議案の可決理由
新憲法に基き郵便事業運営の根本法規を制定することは、健全なる國家社會の再建上急速に要請せられるところであり、本法律案の内容も又適切妥當と認め、これを可決すべきものと議決した次第である。

右報告する。
昭和二十二年十一月二十五日
通信委員長 岡田 勢一
衆議院議長松岡詢吉殿